

LA MAISON LEPAGE (1861)

La Maison Blanche

THE LEPAGE RESIDENCE (1861)

The White House

Le 13 juillet 1870, François-Xavier Lepage, marchand de Saint-Roch de Québec, achète du Chicoutimien Joseph-Israël Morin un lot de terrains situés dans le village de Bagotville. Sur ce lot, on retrouve un hangar, une remise, une étable, quelques dépendances et une résidence en bois à deux étages. Cette spacieuse demeure, de style néoclassique québécois, a toujours suscité l'émerveillement auprès des gens du village. Pour eux, c'est « La Maison Blanche » de la rue Victoria.

C'est finalement en 1882 que François-Xavier Lepage et son fils Agésilas s'installent à Bagotville. Ils habitent le deuxième étage de la résidence et décident de convertir le soubassement afin d'y établir un magasin général. Ce magasin devient aussi le siège de l'entrepôt de la compagnie *Monstad and Company Limited* en mars 1942. Sa mission : le chargement et l'approvisionnement des cargos amarrés aux quais de Port-Alfred et de Bagotville. Outre son implication au sein de la *Monstad*, le jeune Agésilas développe son sens des affaires. Afin d'offrir de véritables aubaines à sa clientèle, il n'hésite pas à sillonner la province afin d'acheter des fonds de stocks de magasins en difficultés financières. Agésilas Lepage est décédé le 22 décembre 1954, six ans après son épouse Lydia Gagnon. Il avait alors 93 ans. Cet homme distingué, qui a traversé l'Atlantique à cinq reprises, aura d'imposantes funérailles. Pour les gens de Saint-Alphonse, M. Lepage aura été un ambassadeur hors pair, un mécène inégalé et surtout, un grand promoteur pour le milieu.

La Maison Blanche, qui ressemble beaucoup au premier presbytère Saint-Alphonse, érigé en 1860, a vu naître un illustre personnage. En effet, c'est dans un modeste logement du rez-de-chaussée qu'est né l'écrivain et journaliste Damase Potvin le 16 octobre 1879. Au fil des années, la Maison Blanche a aussi connu diverses vocations commerciales. Elle a notamment abrité le Marché E.L.T. dans les années 50, et un club vidéo dans les années 90.

En 2017, la résidence a entièrement été restaurée afin de lui redonner ses lettres de noblesse.



La maison blanche / The White House



Collection du Musée du Fjord collection

On July 13, 1870, François-Xavier Lepage, a shopkeeper from the Saint-Roch neighbourhood of Quebec, buys some land located in the village of Bagotville from Chicoutimi resident Joseph-Israël Morin. The property includes a hangar, a shed, a barn, some outbuildings and a two-storey wooden residence. This spacious house, built in neoclassical Quebec style, had always aroused wonder among the people of the village. For them, it was "The White House" on Victoria Street.

It wasn't until 1882 that François-Xavier Lepage and his son Agésilas finally settle in Bagotville. They live on the second floor of the residence and they decide to adapt the basement in order to establish a general store there. In March 1942 the store also becomes the headquarters of the Monstad and Company Limited warehouse. Its mission is to load and supply cargo ships moored at the Port Alfred and Bagotville wharves. In addition to his involvement with Monstad, the young Agésilas develops his business acumen. In order to offer substantial savings to his customers, he does not hesitate to travel around the province to buy the remaining inventory of stores in financial difficulty. Agésilas Lepage dies on December 22, 1954, six years after his wife Lydia Gagnon. He was then 93 years old. This distinguished gentleman, who had crossed the Atlantic five times, will have an imposing funeral. For the people of Saint-Alphonse, Mr. Lepage was an outstanding ambassador, an unparalleled patron and above all, a great promoter for the community.

The White House, which is very similar to the first presbytery of Saint-Alphonse church, erected in 1860, was the birthplace of a distinguished individual. In fact, it was in a modest flat on the ground floor that the writer and journalist Damase Potvin was born on October 16, 1879. Over the years the White House has also had various commercial vocations. It has notably housed the Marché E.L.T. in the 50s, and a video club in the 90s.

In 2017, the residence was entirely renovated, restoring it to its former glory.

Texte et validation historique : Mario Lalancette
Text source and historical validation: Mario Lalancette

ENTENTE SUR LE DÉVELOPPEMENT CULTUREL DE SAGUENAY

Ville de Saguenay
au service du citoyen

Culture
et Communications
Québec